

Alto Narcea-Muniellos (Asturias)

Creación de alojamiento con agroturismo

ALABANZA DE ALDEAROSA M^a RUIZ ALEJO. Unidad de Promoción y Animación.

A 4 kilómetros de Cangas de Nancea, entre bosques de castaños y amplios viñedos, se levanta el Palacio de Ardaliz. Hace cuatro años los propietarios decidieron restaurar este singular edificio del siglo XVII para convertirlo en una casa de aldea en la que los visitantes pueden conocer la vida en el medio rural y participar de las labores que se realizan en esta explotación ganadera de 22 hectáreas.

Situado entre bosques de castaños y extensos pastos se encuentra el Palacio de Ardaliz edificado por la familia Queipo de Llano entre los siglos XVI y XVII.

Al hablar con Carmen Rodríguez uno se da cuenta de que su vida no ha sido fácil. Sin embargo, su fuerza le ha ayudado, sin duda, a seguir adelante y a afrontar los retos que la vida le ha ido poniendo en el camino. Se inició en el mundo de la agricultura por casualidad, con veinte años y de la mano de su marido José Calvo. Juntos levantaron una explotación ganadera casi de la nada y desde hace tres años regentan una casa de aldea única en la zona.

Este matrimonio asturiano se ha ido adaptando a todos los ciclos del ganado. Empezaron con una pequeña ganadería de autoabastecimiento que sólo contaba con siete vacas. Con el auge del vacuno de leche empezaron a importar vacas incluso de Suiza y se convirtieron en socios fundadores de Central Lechera Asturiana. La llegada de la crisis láctea les obligó a acometer una reconversión y apostaron entonces por el vacuno de carne llegando a tener 32 cabezas y obteniendo una gran rentabilidad de su explotación. Hace tres años se dieron cuenta de que, si querían seguir viviendo en el medio rural, tendrían que dar un giro a su negocio y avanzar un paso más allá.

“Era consciente de la gran riqueza que tenemos a nuestro alrededor: la arquitectura tradicional, la gastronomía, las costumbres...; llevaba mucho años ayudando a las mujeres rurales a montar casas de turismo rural a través de nuestra asociación y pensé que era el momento de lanzarme y dar el paso”, explica Carmina, que desde hace casi veinte años preside la Asociación Mujeres Campesinas de Asturias que recientemente ha conseguido la Medalla de Plata de Asturias por su contribución a la igualdad social de las mujeres ganaderas.

Carmina fue una de las primeras personas que promovió el turismo rural en Asturias

Carmina tuvo las ideas muy claras desde el principio, “quería hacer algo diferente a todo lo que había en ese momento, dar un giro al turismo rural, y aunque tenía un poco de miedo por la gran inversión que iba a suponerme, sa-

bía que contaba con el colchón que me proporcionaba el PRODER” recuerda la promotora.

Pionera del turismo rural

Como narra su gerente Belén Menéndez, desde el principio el Grupo de Desarrollo Rural Alto Narcea Muniellos apostó por este proyecto, ya que “Carmina fue una de las primeras personas que promovió el turismo rural en Asturias. Fue capaz de crear un producto turístico a través de la especialización, lo que también le permitió desestacionalizar mucho más la oferta y segmentar muy bien el tipo de cliente potencial que quería, por eso marcó una diferencia”.

Con la subvención concedida por el PRODER de Alto Narcea Muniellos y las ayudas de los Fondos Mineros, Carmina consiguió casi el 50 % de la inversión total, con lo que pudo hacer realidad su sueño. Rehabilitó la zona reservada para las cuadras del edificio en el que vivían y lo reconvirtió en un alojamiento rural con agroturismo en el que los huéspedes pudiesen entrar en contacto total con las tareas que exige la explotación. “Según la época del año se pueden realizar actividades en la huerta, ayudar en la poda de la viña, asistir al parto de los animales, recoger los huevos que ponen las gallinas...”, explica.

Uno de los puntos fuertes de este proyecto es el contraste. Cuando se traspasa el umbral del palacio uno se topa con estancias de alegres y llamativos colores y un mobiliario pensado al detalle que sigue los diseños del nuevo diseño de interior. Los visitantes vienen buscando la calidad y la comodidad del alojamiento, pero también quieren conocer “tu forma de vida, las costumbres y tradiciones que tienes, lo que haces a lo largo del día...” cuenta Carmina.

Para ella, el apoyo que recibió de su marido y de sus hijos fue decisivo y confiesa que toda-



Hórreo en uno de los rincones de la finca de 22 hectáreas.

vía se pone nerviosa cuando recibe a un nuevo cliente, “es como pasar una reválida” suspira.

Inquieta como es, participó en la constitución de la Asociación de Productores y Viticultores de Cangas de Narcea (PROVICAN) y en la creación de la Bodega de Narcea, lo que ahora desemboca en una nueva aventura, formar parte de las rutas del vino de ACEVIN, ofreciendo en su alojamiento cenas con cata comentada y venta del vino que ellos mismos producen.

Incansable, todavía le sobra tiempo para dedicarse a la asociación y seguir ayudando a cientos de mujeres, llevándoles la información y formación necesarias para animarlas a crear pequeñas empresas que contribuyan al desarrollo del mundo rural asturiano y a tomar las riendas de sus vidas. 🍷

■ PRODER Alto Narcea-Muniellos

Tel.: 985 813 756
 Fax: 985 811 437
 prodenarcea@terra.es
 www.altonarceamuniellos.com



Carmen Rodríguez delante de los pastos donde tiene su ganadería en régimen de extensivo.